

Café citoyen du 9 juillet 2022

Présents : Mérédith, Bernard, Julie, Elise, Thierry, Jean-Christophe et Martine, Martine, Marie-Ange, Léonore, Catherine B., Alain G., Catherine S. Claire D., Gérard, Carole, Fred.

Le thème du Café Citoyen est la mise en place de l'Observatoire communal de la démocratie et de la participation.

L'**Observatoire de la démocratie et de la participation** s'inscrit dans la démarche de Démocratie participative. « C'est une instance d'observation qui a pour finalité de veiller à la mise en pratique de la démocratie participative ». Il ne se prononce pas sur les choix, les projets et dossiers traités par la municipalité. Il se prononce exclusivement sur la méthode et plus précisément sur la démarche participative et donc démocratique de la municipalité. Il peut mesurer les effets de la politique participative sur le pouvoir d'agir des habitants ; évaluer le ressenti des habitants quant à leur capacité d'action et d'influence sur les décisions et sur les pratiques et méthodes employées.

Les questions posées aux présents

1. Qu'est-il important d'observer ?
2. Comment améliorer la participation ?
3. Quels outils utilisés ?

Les réponses apportées

Qu'est-il important d'observer ?

- la liberté de s'exprimer
- la parité
- l'écoute et le respect de la parole de celles et de ceux qui interviennent
- l'horizontalité
- la présence des habitants dans les commissions
- l'omniprésence dans les commissions
- que le groupe de coordination ne dénature pas les décisions prises par les commissions
- le partage des tâches dans les commissions et leur répartition équitable

Comment améliorer la participation ?

- proposer de participer à des projets qui intéressent particulièrement les habitants en espérant qu'ils s'investissent plus avant dans le fonctionnement municipal
- aller à la rencontre des citoyens
- mettre en place un questionnaire
- s'assurer que les décisions soient prises de manière démocratique
- apprendre le fonctionnement de la démocratie participative

Émetteurs : Alain et Marie-Ange

Quels outils à utiliser pour développer la démocratie et la participation ?

- le Café citoyen
- le porteur de parole
- le tirage au sort d'habitants
- les agoras
- Co-crédation de dispositifs d'évaluation
- questionnaire
- lister les critères et établir une/des grilles d'évaluation
- *Préférer l'écoute à trop de blabla « La reconnaissance précède la connaissance »¹*

Membres de l'Observatoire de la démocratie et de la participation²



Mails des nouvelles et des nouveaux :

Martine : mapaviste@gmail.com

Jean-Christophe : tastyjuice@orange.fr

1 Expression de Thierry Gaudin

2 Crédit photo : Julie

Émetteurs : Alain et Marie-Ange